

Écluse de saint Pierre.

L'écluse Saint-Pierre et le pont, construits sur les plans de Joseph-Marie de Saget dans la seconde moitié du 18e siècle, forment la tête du canal de Brienne. L'écluse et le départ du canal ont été aménagés dans l'amorce des fossés des remparts de la ville. Des marques de tâcherons sont visibles sur quelques pierres.

Typique des ouvrages du canal du midi elle permet le passage de la Garonne vers le Canal de Midi et d'effacer les différences de niveau variables suivant les saisons. Les « bajoyers » sont courbes et légèrement inclinés pour une meilleure résistance à la poussée des terres. L'écluse construite entièrement en pierre de Carcassonne reprend la forme ovale mise au point par Riquet pour l'écluse de Castanet sur le canal du Midi, cent ans auparavant.

La maison éclusière, située sur la rive gauche du Canal (n°5 allée de Brienne) a été édifiée en 1776 s'intègre dans le plan plus général d'embellissement des quais de la ville du même architecte. La maison d'éclusier offrait un logement à deux agents du canal : l'éclusier et le garde chargé de la police du canal.